



S. Cleto y S. Marcelino Mártires.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Atec. Ast.

Epocas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.	Sale el Sol á las 5
7 de la m.	10 g.	28 p. 3 l.	Norte.	y 12 m. y 45 s.
12 de día	11 $\frac{1}{2}$ g.	28 p. 3 $\frac{1}{2}$ l.	Idem.	se pone á las 6
5 de la t.	10 g.	28 p. 3 l.	Idem.	y 47 m. y 10 s.

Montevideo 12 de diciembre de 1812.

La calamidad que acaba de experimentar Buenos-Ayres en el tumulto del 7 de este mes, en que han peleado unas con otras las tropas que se hallaban en aquella ciudad, nos ofrece un nuevo exemplo de los efectos que el espíritu de partido suele producir en los pueblos. Aborrecemos el delito y la malicia; pero la desgracia nunca será para nosotros mas que un objeto de compasion: sentimos la sangre derramada entre hermanos, y sentimos que todos los pueblos de estos dominios no disfruten generalmente de la tranquilidad, que el respeto á las leyes, y el amor al orden y á la justicia han proporcionado constantemente á los habitantes de Montevideo.

Es difícil formar una relacion exácta de lo acaecido en esta ocasion en Buenos-Ayres: sin embargo, las dos cartas siguientes recibidas entre otras muchas, darán idea de los estragos de aquel dia, y de cuan infeliz es una poblacion que se ve expuesta á semejantes desórdenes.

I. "No creeria V., amigo, la relacion de lo acaecido la mañana del 7, si no tuviese ya conocimiento de cuanto es capaz el hombre aturdido, y á qué peligros no se expone si hay otros que le fomenten y ayuden. En la noche del 6 se reunieron los Patricios en su cuartel, decididos entre sí á arrojar de su cuerpo á la mayor parte de los oficiales con que últimamente les habian dexado, y á no admitir por su coronel al Dr. Belgrano, que se habia nombrado pocos dias hace para este empleo.

"En la mañana del 7 amanecieron tomadas las bocascalles que van al colegio, puestas 6 piezas de cañon para defenderle, con dos obuses, y el dicho regimiento de Patricios sobre las armas, habiendo echado del cuartel á casi todos los oficiales. A las 8 guarnecieron la plaza las tropas de Penco, de la Estrella, los Arribeños, los de la Patria y algunos otros piquetes: tomaron las bocascalles, y pusieron gran número de piezas de artillería de todos calibres en disposicion de obrar contra los Patricios.

"A las tres horas, poco menos, de la formación general de las tropas, principió el tiroteo, no habiendo convenido en las muchas proposiciones que durante este tiempo se hicieron de una y otra parte, y aun cuando parece que el Gobierno convenia en que Pereyra, Romero, Pico y Basabilvaso fuesen los gefes principales del cuerpo, segun solicitaban los Patricios; la mayor parte de estos (serian como 550 á 600) ni se fiaban de las palabras del Gobierno, ni querian retirarse á sus casas, conforme se les mandaba, dexando las armas en el cuartel. Sin duda por la resistencia de este cuerpo, ó por no haber convenido el Gobierno en sus intenciones tan decididamente como quisieron, se rompió el fuego á dicha hora, (las 11 de la mañana) y se vió de repente el cuadro mas horroroso que podrá haber en Buenos-Ayres hasta que dexa de existir.

"Se sostuvo un vivo fuego por una y otra parte por

el espacio de 24 minutos, y tal que ni tiene comparacion con el que vió V. cuando se venció á los ingleses, ni cuando nos defendimos de ellos. Los Patricios se acogieron al colegio donde estaban acuartelados, y hechos allí fuertes causaban mucho estrago á las tropas que se les oponian desde afuera: batieron estas las paredes del colegio, y los dragones de la Patria con algunos húsares se apoderaron de los dos obuses que tenian los Patricios: los negros y mulatos casi indecisos hasta entónces, contribuyeron á la humillacion de los Patricios, y á la entrada pronta en el colegio.

»Antes de las 11 y media entraron sable en mano dichos cuerpos, y aun despues de las 12 duraban las cuchilladas, y se derramaba profusamente la sangre de los de uno y otro partido. Los Patricios fueron valientes; pero tuvieron que ceder á la superioridad de fuerzas de los demas cuerpos: se rindieron por fin á discrecion, entregaron las armas, y quedaron como verdaderos prisioneros en su cuartel, hasta que por la noche los dividieron en los otros de la guarnicion.

»No puedo dar á V. una noticia exácta del número de muertos, ni del de los heridos; pero sí asegurarle que de estos últimos hubo muchos, y de aquellos bastantes; entre los primeros se cuentan D. Miguel Villanueva, Bermudez y otros oficiales, y entre los heridos D. Agustín Herrera, el oficial Amaya y D. Domingo French, coronel de la Estrella. Pereyra fué preso, é igualmente lo estan los que dicen, fomentaron la revolucion de los Patricios.

»Dexe V. correr su imaginacion hasta el extremo de la desolacion, y aun todavia no acertará V. con la verdadera situacion en que se hallaba y aun se halla este pueblo despues de tan aciago acontecimiento. Si no se termina del todo, y se vuelve á reproducir esta escena ¿qué deberemos temer? V. lo conoce, la patria peligrá, y no habrá medio de salvarla.

”En primera ocasion daré á V. el aviso de cuanto ha-
ya ocurrido despues de la salida de esta, asegurando á V.
que la inquietud de mi ánimo no me dexa sino motivos
de sentir, y solo me ofrece previsiones de unos males
que nos harán llorar sin consuelo. — Tengo la satisfac-
cion &c. — Buenos-Ayres 8 de diciembre de 1811. —
S-R.” (Se concluirá.)

Noticias del Pais.

- Se establecen en pública subasta tres botigas y cua-
tro algorfas situadas delante del convento de S. Geró-
nimo, con las condiciones que se hallan en el albalan,
que pára en poder de José Moll.

Embarcaciones queayer dieron fondo en este Puerto de Palma.

De Villanueva en 4 dias la Javega Sto Cristo, su pa-
tron Mateo Alorda mallorq., con 8 pasajeros, cargo de
aguardiente y balija. El Místico S. Lorenzo, su patron Vi-
cente Ramon valenciano, con 8 pasag., en lastre. La Po-
laera S. Vicente, su capitan Miguel Verger mallorq., en
lastre; y la Golefa de S. M. C. N.... convoyando dichos
buques.

De Calella en 2 dias el Laud del patron Juan Martorell
catalan, con cargo de papel.

De Premiá en 4 dias los Laudes de los patrones ca-
talanés Nicolas Galpí y Juan Estrada, en lastre.

De Arens en 4 dias la Tartana la V. de las Nieves, su
patron José Serradell catalan, con 21 pasag., en lastre; y
el Laud del patron Feliciano Fornaguera catalan, con 13
pasag., cargo de Terralla y aros de bota.

De Mahon en 2 dias la Fragata S. Antonio, su capi-
tan D. José Carbonell catalan, con 5 pasag., en lastre.

De Salou en 4 dias el Laud del patron Vicente Salina
valenciano, con cargo de vino; el Laud del patron Fran-
cisco Roca catalan, con un pasag. y cargo de madera; y
la Javega S. Cristoval, su patron Antonio Pons mallorq.
con 5 pasag, y cargo de suela.

Teatro. Hoy se representa la comedia titulada : *Jocosa*,
con tonadilla bayle y saynete.